

EL VIEJO HUELEN, UN CHARLADOR INFATIGABLE

El Santa Lucía acaba de cumplir cien años. El viernes pasado, luego de 11 días, el Municipio de Santiago terminó los festejos. Hubo ceremonias, exposiciones, conciertos, conferencias y demás, estos últimos con la mayor concurrencia.

Como buen cerero, refugio de parejas amantes y otros preferidos de las fotografías, es un lugar agradable. Tiene personalidad. Y como viejo es un charlador infatigable, de buena memoria

—¿Propos?

—“Muchos. Además me han platicado, filmado y fotografiado día y noche. En eso se lo ha hecho en Iglesia Santa Lucía. ¿Por qué?

—Bastantes. Claro que aquí, entre nosotros (no para publicarlo) le diré que la mayoría han sido muy malos. Me revientan los poetas dálmatas. Por desgracia, sobre los que han hablado de “muy verde follito” y de mi gran belleza”. Pero, en fin, son miles, decenas de miles.

—No considero viejo verdadero?

—Poco responderé a esa pregunta. Me limitaré a citar unos versos del célebre Goldén. Me halagaron. Vino al país, me miró y escribió lo siguiente: “Cerro de Santa Lucía / tu peccador en la noche / tan inocente / de dios / tan inocente / de dios”.

—Perdone, pero es inevitable. Hablamos del pasado.

—“No hay problemas. Usted sabe, los indios me llaman ‘Huelén’ o sea ‘dolor’”.

Dicíale hacerle una entrevista.

—“Medidas”, le propuso, tráfténdole con su voz Miss Chile.

—“629 metros sobre el nivel del mar.

Pero si me mires desde Alameda, sólo me

empiso a los 69”.

—“Y superficie?

—“2.647 metros cuadrados. Chiquito

pero en su caso entra todo”.

—“Otro en la que G millo lo causa”.

—“Que me digan despectivamente “huelén verde”. Lo considero una infamia”.

—¿Propos?

Claro, en esos años era horrible. Aquí llegaron personajes famosos como el caízco Vilacura. Se reunió con sus colegas. Dicían que era el sitio estratégico para mirar todo el paisaje. Se estaba entonces entre los bosques del año Mackenna.

—“Y qué ocurrió con Valdivia?

—“Lo increíble. Llegó y acampó aquí abajo, con su gente. Me cambió de nombre y fundó Santiago. Fue un 13 de diciembre de 1541. Don Pedro era muy teatral. Supo darle colorido al acontecimiento. Claro que también el clero. Luego consideró que yo como llevar el nombre de una maría de vino...

—“Después?

—“Cualquier cantidad de cosas. Me cayeron chorazos, fui testigo de guerras, escuché de los desastres. Años, ciudades, soledad. En 1816 ese gobernador... Castrillo Miraz del Pino. Me puso encadenados botones. Lo hincó para asustar a los patriotas. A Castrillo le ponía en vida Manuel Rodríguez, su tipo lista. Claro, él no cumplió esa morral”.

—Son recordados tristes, sin duda.

—“Eso no es nada. En 1829 me transformaron en parque militar. Un vulgar caserío se convirtió en bivalente. Aquel operativo terminó en 1873, menos mal”.

—Confórmate lo de su cañón, ése que da los

12...

—“Ah, sí. Es la pregunta más repetida

que escucho. Nada de original le diré. En

1824 apareció por aquí un grabado de general Lucio y me informó que el presidente Vicente Cáceres había ordenado a disparar cada 24 horas, hasta 1841, la señal para el cumpleaños

de la villa un hombrón, agitando una bandera roja desde la calle Huercano. Los vecinos me escuchaban y partían corriendo a almorzar. También apreciaron por aquí unos soldados, que eran los de Maldonado. Me informaron de observaciones astronómicas. No era moderno, claro. Pero para esa época. ¿Qué tiempos aquéllos! Todo muy folklórico. Las lindas santiaguinas bailaban manué y los caballeros iban de polinesia.”

—“Y cuándo apareció Benjamín Vicuña Mackenna?”

Mackenna. Un día feliz. Fue caballero en Jardines, amistad de políticos, historiadores y autoras. Vicuña Leguado de Etrojo y decidió hacerle justicia. Como era pobre pidió la ayuda del vecindario, juntó dinero y me convirtió en lo que soy, un paseo, un lugar de fiesta, un angelito”.

—“Yo no exagero. Imagínese, a mis años para qué decir otra cosa por otra? Cuando vienen turistas se quedan plantados frente a mí con la boca abierta. ¡Cómo, dicen, un cerro tan original en el cielo ceso de una ciudad tan hermosa!”

—Pero Vicuña Mackenna tuvo muchos siniestros por su obra.

—Cárra. Fueron los tipos que lo combatieron. Le dieron de mala hostia en los diarios. Le gritaron que garraba plaza solitamente, habiendo tantos pobres. Pero yo digo que la señora no cumplió. Recordó que el ejército marchó para la transformación que el general norteno Mariano Ignacio Prado. El levantamiento lo hizo Flores Méjico de la Plata. La obra la dirigió mi tal Ernesto Essart. Y entre 1887 y 1893, o sea en el paso de un siglo a otro, cuando la gente hablaba de “acabos de mudarse”, yo comencé a transformarla. Incluso hice que se pintaran los sitios para hacerme una exhibición de escaleras de estilo barroco neoclásico frente a la Biblioteca Nacional. La palabra “explotación” era, entonces, cosa de diablo.

—“Su mayor satisfacción?”

—“No me satisface que no me dedique un pensamiento honesto”.

—“Su mayor deseo?”

—“Continuar sirviendo al país con espíritu público y ejemplar en el Ministerio de la Fazenda”.

EL SANTA LUCÍA. Hace cien años, Vicuña Mackenna lo transformó. Antes era un basural.



El viejo Huelén, un charlador infatigable [artículo] Marcos Pillán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pillán, Marcos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El viejo Huelén, un charlador infatigable [artículo] Marcos Pillán.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile